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Assises citoyennes du quartier Arago 

Ville de Saint-Ouen-sur-Seine 

 

ATELIER DE CONCERTATION N°4 

Mercredi 19 avril 2023  

De 18h30 à 21h30 à la Maison de quartier Pasteur 

 
 

 

FACILITATEURS :  

● Issa BAKHAYOKHO - CITEO 

● Sabine VERQUERRE – CITEO 

 

 

PARTICIPANTS : 

● 8 habitants 

● 5 techniciens de la ville 
>>Direction Grands projets et ville 

durable ; Direction Politique de la ville et 

animation du territoire ; Maison de 

quartier Pasteur ; Cabinet paysage, 

architecture et urbanisme Ithaque 

 

 

 

 

  

Des facilitateurs dont le rôle est 

d’accompagner le groupe de 

participants dans la démarche de 

concertation en leur proposant outils 

et animations pour atteindre leurs 

objectifs 

 

 

Une mixité de parties prenantes pour 

favoriser l’articulation des savoirs, 

connaissances et apports de chacun 

pour co-construire des solutions 

pragmatiques et innovantes  
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Déroulé de l’atelier 

 

Accueil des participants 

Début : 18h45 

 

I. Rappel de la démarche de concertation : 

Objectif des ateliers de concertations : proposer à la ville des actions concrètes pour 

améliorer le cadre de vie du quartier. 

Déroulé de l’atelier : deux temps 

- 1er temps : restitution des travaux de l’atelier de concertation 3 
o Bien vu, bien entretenu 
o La vie en rez-de-ville 
o La vie en vert 

 
- 2ème temps : présentation du projet de Schéma d’orientations qui a été élaboré sur la 

base de : 
o Un diagnostic urbain (présentation en réunion publique le 9 mars 2023) 
o Un diagnostic sensible à partir des questionnaires diffusés dans le quartier auprès 

des habitants (présentation en réunion publique le 9 mars 2023) 
o Les échanges et les travaux des participants en ateliers de concertation 
 

Il s’agit ici d’un Schéma d’orientations avec des propositions d’actions dont aucune n’a 
encore été actée. La présentation du Schéma d’orientations est faite auprès des 
participants des ateliers de concertation en amont de la réunion publique de restitution 
de mai pour s’assurer que l’expression des participants a bien été prise en compte et bien 
traduite dans les orientations proposées. 

 

Rappel :  

- Les premières interventions des bailleurs sociaux en matière de réhabilitation ont été 
présentées en réunion publique de lancement des Assises citoyennes du quartier 
Arago le 8 décembre 2022. Ces interventions n’entrent pas dans le cadre des ateliers 
de concertation ici présents, mais peuvent faire l’objet d’actions de concertation 
ponctuelles auprès des habitants par les bailleurs. 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- GUSP est l’acronyme de Gestion Urbaine et Sociale de Proximité. 
« La Gestion Urbaine et Sociale de Proximité est une démarche d'intervention 
partenariale à la fois coordonnée et partagée, entre ceux qui habitent la ville et les 
institutions qui ont la responsabilité de sa gestion au quotidien. » 
Source : Centre ressources GUSP 
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II. Bien vu, bien entretenu – Restitution : 

 

Principe : Travail individuel de repérage cartographique sur la question de la propreté >> 

espaces problématiques : espaces communs, espaces verts, espaces publics, voierie, …  

Objectif : Définir précisément le trajet du prochain diagnostic en marchant 

Restitution : proposition d’un parcours de diagnostic en marchant passant établi à partir des 

signalements faits par les participants, passant notamment par : 

1. Impasse Juif >> suite du projet de jardin étendu, valorisation des animations 

2. Passage Levasseur/Dalle Arago >> propreté, espace vert mal utilisé (choix de végétaux 

inapproprié), surminéralisation 

3. Passage Élizabeth >> végétalisation mal entretenue et occultante, épave non enlevée, 

skate park dégradé (vers le 59 rue Arago), manque local poubelle résidence Marcel 

Paul 

4. Place Payret >> végétaux, bacs et caches d’arbres non entretenus, surminéralisation , 

stationnement conflictuel, espace vert non utilisé à animer 

5. Passage Lacour >> propreté, végétaux occultants, nuisibles, accès au terrain de basket 

 

- La Ville a partagé auprès des structures compétentes les signalements de participants, 
notamment auprès de Plaine commune et des bailleurs sociaux. 

- Le parcours du diagnostic en marchant a été établi sur la base des signalements faits 
par les participants à l’atelier de concertation précédent. Il a pour vocation de repérer 
les problématiques d’entretien et de dégradation facilement remédiables, et non 
celles d’aménagement. Mais la concrétisation effective des signalements issus des 
diagnostics en marchant pose problème : par exemple une épave de scooter signalée 
lors du premier diagnostic en marchant du 17 décembre 2021 (Dalle Arago) vient 
seulement d’être enlevée soit plus de  2 ans après. 

- Le diagnostic en marchant est prévu fin mai-début juin en présence de Monsieur le 
Maire, les élus, Plaine Communes et les habitants pour identifier les problématiques. 

- Les participants des ateliers de concertation seront invités à ce diagnostic en marchant. 
 

Document : La restitution est présentée dans le document spécifique : Assises citoyennes du 

quartier Arago – Diagnostics complémentaires et restitution des travaux des participants 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Débat autour du degré d’utilisation du terrain de foot du Square Arago (Passage 
Elizabeth) :  
o Certains participants indiquent que ce terrain ne serait pas utilisé par tout public, 

il serait un lieu de deal. Il est indiqué la pratique de parents d’emmener leurs 

enfants jouer au foot Parc François Mitterrand afin d’éviter la proximité avec ce 

genre de trafic. 
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o D’autres évoquent un terrain très utilisé. L’usage est à destination des scolaires le 

matin. Les enfants ne sont présents que le mercredi et le week-end. En revanche, 

les grands et les adultes sont très fréquemment présents. Le terrain de foot est 

d’ailleurs, selon la Direction des Sports de la Ville, l’espace faisant l’objet du plus 

grand nombre de conventions avec les associations et les scolaires.  

- Signalements complémentaires : 
o Nécessité de visiter les rues où des bâtiments risquent de s’écrouler (crainte de 

présence de marchands de sommeil) 

>> Passage Robespierre : présence de deux immeubles délabrés -> gestion 

impossible depuis 20 ans du fait d’un partage de propriété entre Mairie et privé 

>> Rue Martin Levasseur : Îlot de maisons avec des fils électriques non protégés  

o Le Parc François Mitterrand n’est pas surveillé. 

o Bac pour le verre cassé en face du Square Arago ; Manque de bacs pour le verre 

dans le périmètre ; présence de pas moins de 2 bacs dans la rue du Capitaine 

Glarner. 

- Un participant demande à que soit pris en compte les résultats du dernier diagnostic 
en marchant du 17 décembre 2021, afin d’éviter de refaire ce qui a déjà été fait, et 
pour pointer ce qui a été identifié mais non corrigé. 

- Rue Martin Levasseur et Passage Levasseur/Dalle Arago à faire apparaître 
distinctement sur le plan 

- Echange autour de la proposition de parcours du prochain diagnostic en marchant : 
o Demande pour ajouter au parcours : le Passage Robespierre (bien que hors 

périmètre), le Parc François Mitterrand, 

o Demande pour ajouter au parcours la cour Zola et le terrain de foot fermé devant 

le Square Pasteur qui faisaient partie du parcours de la précédente déambulation. 

 

 

III. La vie en rez-de-ville – Restitution : 
 

Principe : Ciblage et localisation des activités et services publics du quartier 

Objectif : Définir les activités et services à implanter 

Restitution : Les lieux et vos premières propositions de réappropriation 

- Priorisation de la fonction commerciale sur la Place Payret. 
- Continuité commerciale aux franges de la Place (rue Zola) avec une nature peut-être 

davantage associative 
- Passage Lacour : souhait des participants de conserver les constructions existantes 

sous réserve des résultats de diagnostics de structure >> possible affectation 
jeunesse/enfance 

- Relevé des espaces murés dans le quartier, dont certains sont propriété de la Ville et 
de la Semiso. La loi précise qu’un bien sans maître ne peut être acquis par la commune 
qu’après un délai de 30 ans. 
o Réflexion menée à l’échelle de la ville : plusieurs diagnostics de structure en cours 

; requalification du diffus et retour du logement dans le diffus. 
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o Aujourd’hui, le 10 Arago (une seule maison à la pointe) est propriété de la Ville qui 
réfléchit entre démolition/ reconstruction ou requalification en espace public : le 
point sera à concerter avec les habitants. Des participants ont indiqué que les 
immeubles du 16 au 10 rue Arago forment un ensemble patrimonial cohérent, une 
unité harmonieuse, notamment par leur volume et la diversité des briques. Ils 
souhaiteraient qu’ils ne soient pas démolis (Place Arago Jules Verne) 

o Pour les autres espaces murés ou les logements vacants, la volonté de la Ville est 
d’aller vers une réhabilitation. 

o La Ville n’a aucun intérêt financier ou social à ce que ces maisons deviennent de 
l’espace public. L’espace public coûte en investissement et en entretien d’une 
part. Il y a un besoin de logements pour les Audoniens d’autre part. Les principes 
du développement durable amènent également vers une utilisation de l’existant. 

o Passage Lacour :  sanctuariser le patrimoine bâti. 
- Les dernières orientations : 

o Atelier d’artistes sur ancienne antenne Seine-Saint-Denis Habitat (SSDH) (Placette 
Levasseur) ? 

o Réhabilitation de la salle Mananga dont l’état reste cependant assez correct (hors 
isolation thermique). 

o Atelier de réparation électroménager et couture = positionnement d’un 
commerce associatif aux franges de la Place Payret ? 

o Espace culturel, musée, exposition : Place Payret ou Passage Lacour ? 
o Local d’activités à côté de l’impasse Juif : local existant au fond du 23 rue Emile 

Zola derrière l’Hôtel Belle étoile. 
o Accueil d’enfants handicapés sur l’ancienne antenne Propreté ? 

- Réflexion sur le déplacement de l’Antenne Jeunesse OU sur son extension à l’endroit 
actuel. Réflexion à mener notamment avec les partenaires de la vie associative et 
sociale qui connaissent bien le fonctionnement de l’équipement ainsi que les jeunes, 
utilisateurs de l’équipement. 

- Lancement prochain d’une étude FLASH (“Réaliser une étude « flash » permet de 
répondre rapidement à une problématique définie tout en s’appuyant sur des données 
observées sur un échantillon représentatif”) sur le périmètre concernant le potentiel 
de développement du secteur (activités artisanat, commerce) : conforter ou non les 
orientations précédentes, mesurer la réceptivité commerciale du site.  

 

Document : La restitution est présentée dans le document spécifique : Assises citoyennes du 

quartier Arago – Diagnostics complémentaires et restitution des travaux des participants 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

 

- Une participante soulève la tendance inquiétante à la destruction massive du patrimoine 
architectural qui présente un intérêt esthétique et d’identité du quartier. Les deux maisons 
du 10 Arago en font partie. Il est entendable que les maisons ne soient pas réhabilitables, 
mais il est dommage de ne pas garder les façades. Il est demandé à ce que les habitants 
soient consultés au sujet de la décision de démolir ces deux maisons, ce que la Ville acte. 
Elle rappelle que seule la maison à la pointe lui appartient. 
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- Un participant insiste sur le fait que les anciennes maisons de Saint-Ouen donnent un 
caractère à la ville (elles représenteraient 5 à 10% du parc actuel). L’objectif de logement 
ne doit pas se faire au profit de la seule multiplication de bâtiments de logements neufs. 
- Salle Mananga : salle mal conçue thermiquement, la salle chauffe énormément en 
période estivale et devient insoutenable. 
- Un participant demande à ce que l’étude Structure des bâtiments de la Ville puisse être 
consultable par les habitants.  La consultation des habitants serait nécessaire avant toute 
action afin de bien utiliser l’argent public. La Ville indique que cette étude doit être 
subventionnée avec des subventions en cours de recherche et qu’elle pourra être 
consultable à terme. 
- Débat sur la mixité sociale du quartier : 

o Un participant demande que soit précisé si le retour de logements dans le diffus 
par la réhabilitation concerne des logements locatifs sociaux ou des logements 
vendus au privé. Par exemple, les 25 logements du projet immobilier Nexity ne 
sont pas des logements sociaux. La Ville précise qu’il est trop tôt pour être en 
mesure d’indiquer la nature des logements à ce jour, il est certain que cette 
réflexion doit être prise en compte.  

o Des logements seront démolis dans les secteurs ANRU (Agence Nationale de 
Rénovation Urbaine). Ils seront reconstruits en dehors des quartiers prioritaires 
de la Ville selon le nouveau principe de l’ANRU. Il s’agira de logements en PLAI 
(très social) ou en PLUS (social). Sur Arago, aucune déconstruction de logements 
sociaux n’est prévue aujourd’hui. La Semiso va d’ailleurs réhabiliter lourdement 
son patrimoine conventionné. 

o Une participante relève qu’un des problèmes de cette partie du quartier est le côté 
ghetto et l’insuffisance de mixité sociale. Il serait bien de renforcer la mixité 
sociale. Selon un sociologue, l’une des causes du blocage de l’ascension sociale 
des jeunes vient du fait de leur inscription dans un milieu trop homogène, en 
particulier chez les jeunes de milieu défavorisé. Il est vrai aussi qu’une politique 
volontariste mal conduite de mixité sociale risquerait de provoquer une relégation 
des familles défavorisées (comme à Levallois-Perret).  

o Pour un participant, le risque de la stratégie actuelle de la Semiso serait un quartier 
à deux vitesses : quartier de logements sociaux construit dans les années 80, 
quartier des rues Pasteur et Martin Levasseur pour une couche sociale plus aisée 
comme “La campagne à Paris” dans le XXème porte de Bagnolet où à Montmartre. 
La Semiso assumerait la gentrification de la rue Pasteur et du bâti du début du 
20ème siècle. La Ville rappelle cependant que la Semiso n’est pas seule propriétaire 
des logements vides du diffus, d’autres bailleurs sociaux et privés et la Ville sont 
aussi propriétaires.  

o Selon une participante, la régie de quartier ne s’est pas installée dans l’immeuble 
du 23 rue Emile Zola à côté de l’Impasse Juif et le lieu de résidence pour personnes 
en difficulté ou en phase de reconstruction sociale n’a pas vu le jour dans le 
quartier pour éviter de concentrer des gens en difficulté dans un environnement 
déjà considéré défavorisé. 
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IV. La vie en vert – Restitution : 
 

Principe : Repérage cartographique des espaces verts qualitatifs, ceux à améliorer et ceux qui 

sont à créer sur le quartier. 

Objectif : Définir des actions prioritaires spatialisées 

Restitution : Cartographie des principales propositions 

Document : La restitution est présentée dans le document spécifique : Assises citoyennes du 

quartier Arago – Diagnostics complémentaires et restitution des travaux des participants 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Sur le Square Arago, il ne manque pas de végétaux. La qualité de la végétalisation est 
le problème. 

- Pour le Passage Lacour, ce sont des buissons en bordures non adaptés : occultants, très 
denses et inaccessibles. 

- Placette à l’entrée de la cité de la rue Martin Levasseur : peu végétalisée, du béton et 
des déchets en permanence >> Cet espace n’est pas mentionné dans la restitution car 
il n’a pas été désigné par l’ensemble des groupes de travail de l’atelier précédent. La 
restitution présente les espaces qui font consensus. 

- A nouveau, un participant de l’association « Ça bouge grave » indique que la 
fréquentation du terrain de foot est importante. Le terrain est très utilisé par tout 
public, des plus petits au plus grands. Il n’est pas opportun de végétaliser un endroit 
où il y a du monde qui passe, surtout à proximité d’un autre parc qui est celui du Parc 
François Mitterrand. Une proposition a été faite par l’association à la Mairie pour la 
réhabilitation du skate park et du terrain de tennis, le projet a été accepté par la 
Direction des Sports de la Ville. 

 

 

V. Premières actions en GUSP : 
 

Présentation  

Par Leandro POVEDA, Chargé de mission Gestion Urbaine et Sociale de Proximité, Direction 

Politique de la Ville et Animation du Territoire, Ville de Saint-Ouen-sur-Seine 
 

 

- Antenne Jeunesse : réflexion sur une potentielle extension ou une nouvelle localisation 
du fait de l’environnement teinté de trafic à son emplacement actuel. Cette réflexion 
fera l’objet d’un atelier dans le cadre du conseil de quartier élargi et d’un travail auprès 
des jeunes. 

- Programmation d’animations hors les murs : moyen de contrer les mésusages dans 
l’espace public 
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- Communication des animations : repérer les structures associatives du quartier qui 
proposent des animations pour communiquer dessus. 

- Programmation prévue de deux diagnostics en marchant par an dans les quartiers de 
la ville. L’objectif est d’au moins 3 diagnostics en marchant par an pour le quartier 
Arago. 

- Des permanences seront proposées dans l’espace public : stand installés dans les 
principaux espaces du quartier pour recueillir les problèmes rencontrés par les 
habitants. Les signalements effectués permettront de définir les itinéraires des 
diagnostics en marchant. Ils seront systématiquement remontés à Plaine Commune et 
aux bailleurs sociaux. 

- Un compte-rendu des diagnostics en marchant sera établi et communiqué aux 
habitants. 

 

Document : Réunion publique n°3 des Assises citoyennes du quartier Arago – Schéma 

d’orientations 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Débat sur la réflexion d’une délocalisation de l’Antenne Jeunesse : 
o  2 propositions de relocalisation possibles :  42 Zola dans le rez-de-chaussée du 

futur bâtiment construit par Nexity ; 30 Zola à l’angle dans une maison que la Ville 
souhaite préempter. 

o Un participant exprime son incompréhension par rapport à cette réflexion de 
délocalisation : les jeunes et les animateurs apprécient l’endroit actuel. Des 
aménagements de l’antenne ont été réalisés pour limiter les nuisances sonores 
dont se plaignaient certains habitants. Pourquoi délocaliser ? Il serait important 
de consulter au préalable les jeunes principaux concernés sur ce point. 

o Il est rappelé que la Ville propose le débat entre relocalisation ou extension de 
l’endroit actuel. La question de la relocalisation de l’Antenne Jeunesse a été posée 
lors de la réunion publique de lancement des Assises citoyennes en décembre avec 
un certain nombre de positions affirmées d’habitants des grands ensembles en 
faveur d’une délocalisation. Cette position a été reprise lors des échanges pendant 
les ateliers de concertation précédents. 

o Deux participants réaffirment la présence d’un point de deal au niveau de 
l’antenne jeunesse (activité de vente dans le local poubelle à proximité immédiate 
de l’antenne). Il n’y aurait que des guetteurs selon un autre participant.  

o Proposer un lieu plus grand pourrait être bénéfique pour les jeunes. Une 
relocalisation pourrait offrir un local neuf et favoriser la venue de jeunes d’autres 
secteurs. 

o Cette réflexion sera proposée aux habitants du quartier, notamment les jeunes et 
leurs parents, sous la forme probable d’une concertation, dans le but d’une 
réflexion la plus démocratique possible Il y a bien conscience par tous d’un 
manque de représentativité de cette population concernée au premier plan dans 
les ateliers de concertation.  
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VI. Premières orientations urbaines : 
 

Présentation  

Par Sévak Sarkissian, Architecte Urbaniste, Cabinet Ithaque paysage, architecture, urbanisme 
 

4 grandes orientations sont proposées : 

1) Amplifier et qualifier la présence végétale, singularité du quartier Arago 
2) Mieux inscrire le quartier dans son environnement, en établissant des liens plus 

évidents avec tout le contexte 
3) Investir et valoriser le rez-de-ville pour le dynamiser 
4) Améliorer le confort urbain, les ambiances contribuant à la qualité de vie quotidienne 

et au sentiment de sûreté/sécurité 

Ces 4 orientations synthétiques ne constituent pas un projet défini et validé. Si ces 
orientations font l’objet d’un consensus, des éléments de projet plus précis seront alors 
proposés. 

- Une spécificité du quartier Arago : une présence végétale plus importante que dans les 
autres quartiers de la ville  

- Difficulté : la végétation n’est pas qualifiante pour les espaces. L’objectif ici est 
d’amplifier et d’adapter la végétation pour mieux qualifier les espaces. 

- Première orientation indissociable de l’orientation suivante qui est de mieux inscrire 
le quartier dans son environnement : éviter le risque de « ghetto » au regard de 
l’absence de rues classiques 

- L’orientation 3 a pour objectif une dynamisation du quartier. 

- L’orientation 4 est essentielle, mais ne peut être traitée en priorité pour ne pas 
stigmatiser le quartier par un climat d’insécurité ressenti par les habitants. 

Document : Réunion publique n°3 des Assises citoyennes du quartier Arago – Schéma 

d’orientations 

 

Orientation 1 : Amplifier et qualifier la présence végétale, singularité du quartier 
Arago  

- Repérage grâce aux ateliers de concertation : 
o Le jardin de l’Impasse Juif repéré positivement 
o Dalle Arago (avec Placette de l’entrée Martin Levasseur) et le Passage Levasseur 

repérés comme sous-végétalisés 
o Retrait du terrain de foot du Square Arago comme espace sous-utilisé 

- Effets de barrières : éléments de végétation pas adaptés à leur localisation, présence 
de clôtures et murs 

- Nombreux espaces minéralisés : incompatibles avec période de chaleur 
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- Trame de mobilité douce demandée par les participants >> lisibilité à donner aux 
cheminements piétons en lien avec la qualité paysagère 

- Programmation sportive à conserver : terrains de sport sur surfaces en bitume à 
améliorer en intégrant végétation et passages 

- Terrain de foot : la végétation cache la vue et n’incite pas à cheminer.  
-  

Interventions, questionnements, suggestions : 

- La cour Zola n’apparaît pas en tant qu’espace sous-utilisé car elle est n’est pas utilisée. 
Elle est clôturée et donc interdite d’accès. 

- Une participante rappelle que la végétalisation des toits avait été évoquée et serait 
intéressante à rajouter sur la carte. Elle constitue un enjeu fort des transformations 
urbaines dans la perspective du réchauffement climatique. De plus, le projet pourrait 
permettre de nouvelles pratiques agricoles. Ce projet pourrait être porté par les 
écologistes présents au Conseil Municipal actuel. 
o La végétalisation des toits n’a pas été représentée, car il est nécessaire d’associer 

les bailleurs sociaux pour ce projet. Aucune garantie d’adhésion au projet n’existe 
à ce jour. 

o Une coopérative « Plaine Commune Energie » implante sur des bâtiments des 
panneaux photovoltaïques. L’électricité est réinjectée dans les immeubles 
accueillant les panneaux solaires, favorisant ainsi une baisse de la facture 
énergétique. Ce peut être une solution alternative. 

- Police nationale et police municipale font état d’arrestations sur le secteur du terrain 
de foot. La brigade cynophile retrouve à proximité du terrain de foot (vers le mur et la 
grille) très fréquemment de la drogue cachée.  

 

Zoom 1 : Améliorer la lisibilité et les usages du Passage Lacour 

- Absence de visibilité du fait d’écrans à hauteur de vue créée par des arbres traités en 
buissonnants, ce qui n’incite pas le promeneur à s’engager s’il ne connaît pas le 
quartier 

- Cheminements par des usagers allant sur leur lieu de travail depuis les stations RER et 
inversement 

- Particularité : dédoublement du passage entre le Passage Colisée qui appartient aux 
copropriétés des immeubles de bureaux (servitude de passage public) et le Passage 
Lacour qui appartient à la collectivité 

- Intégration à la réflexion du projet du bâtiment Colisée : transformation du bâtiment 
avec la création d’un grand hall traversant 

- Traitement du sol à revoir 

- Proposition de substituer une végétalisation moins occlusive à la végétation basse 
arbustive qui crée des écrans au niveau du regard  

- Valoriser le patrimoine architectural (3 maisonnettes) du Passage Lacour par une 
perspective sous réserve que ce patrimoine puisse être sauvegardé.  
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- Donner une perception des cheminements qui entourent le Square Marcel Paul et les 
terrains de sport 

- Projet Nexity : des logements avec jardins privés sont prévus en rez-de-chaussée avec 
vue sur Passage Lacour.  

- Le Passage Lacour est traité comme une voie, alors que la mobilité douce devrait être 
privilégiée surtout si un lien avec la Place Payret est créé par le hall traversant. 

- Le stationnement ne sera pas pour autant supprimé car il contribue au sentiment de 
sécurité. Une rue en l’absence de véhicules stationnés est vécue de manière 
anxiogène. 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Une participante évoque le fait qu’une rue sera forcément fréquentée s’il existe une 
raison pour y aller. 
o  L’exemple de la rue Montorgueil à Paris, commerçante et animée, est donné. 

L’animation d’une rue peut enrayer le sentiment d’insécurité lié à l’absence de 
voitures. 

o Les rues aux écoles quant à elles vivent aux horaires d’entrée et de sortie de 
l’école. La nuit, ces rues font l’objet d’évitement. 

- Le projet immobilier Nexity et le projet de résidentialisation ont fait l’objet d’une 
concertation auprès des habitants et donc des locataires de la résidence par la Semiso. 
Un participant regrette que cet espace ne soit pas laissé libre et vert. 

- Le souhait de mobilité douce dans le quartier des participants aux ateliers de 
concertation a été défendu par la Ville auprès de la Préfecture et de la Police qui voulait 
rouvrir à la circulation : Passage Lacour, Passage Elizabeth entre Square Marcel Paul et 
l’équipement petite enfance seront préservés pour la mobilité douce (sauf service de 
secours). 

- De la même façon a été entendue par la Direction des Grands projets, lors du dernier 
atelier de concertation, de conserver les pavillons du Passage Lacour (sous réserve des 
diagnostics structure) alors que l’idée première de la Ville était la démolition. 

- Un participant a peur que le passage et paysage soient trop modifiés au point qu’il ne 
puisse pas circuler en ayant une bonne visibilité et en toute sécurité. Il habite une 
maison du Passage Lacour. Il soulève le fait qu’une voisine a vendu sa maison alors 
qu’elle y habitait depuis 60 ans. Lui a pu y rester, car il a créé un espace végétal pour 
adoucir et se sentir mieux. 

 

Zoom 2 : Améliorer la lisibilité et les usages des espaces paysagers côté rue Arago 

- Des espaces utilisés, des espaces peu ou pas utilisés comme le skate park fermé par un 
mur, une pelouse au pied de l’immeuble 

- Pas de lien entre le Square Marcel Paul et le Square Arago >> lien à rétablir via un 
espace  

- Planter des arbres en substitution des écrans végétaux >> donner une perception du 
terrain de foot 

- Donner aux logements en rez-de-chaussée des jardins privés (en concertation avec 
locataires et bailleurs) 
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- Développer des usages complémentaires de type jardin partagé 
- Installer bancs et agrès >> mieux relier le quartier avec l’environnement bâti de l’autre 

côté de la rue Arago 
 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- La raison de la séparation entre le Square Marcel Paul et le Square Arago est inconnue. 
Cette séparation contribue à l’impression de cloisonnement et d’étouffement. 

- La modification du paysage et la végétalisation sont nécessaires pour anticiper et éviter 
les trafics de drogue, car des dealers profitent de la végétalisation pour cacher leurs 
marchandises. 
o Il est rappelé par les participants la présence antérieure de bambous autour du 

terrain de foot. Ils ont été rasés pour empêcher les lieux de cache. Mais le trafic 
n’a pas diminué pour autant. Par conséquent, quelle est la plus-value de cette 
politique sécuritaire qui a dégradé le cadre de vie des habitants sans agir 
efficacement sur le trafic.  De plus cette question de “lutte contre les caches 
végétales” pourrait ne plus être pertinente depuis qu’une brigade cynophile 
(chiens détecteurs) est présente dans la ville. 

o Ce ne sera pas le même type de végétalisation qui sera implantée afin de maintenir 
une circulation visuelle. Il s’agira d’arbres tiges d’une hauteur d’environ de 3,5 
mètres avec un feuillage au niveau des branchages qui ne seront pas à hauteur 
d’homme. Ces arbres maintiennent ainsi la visibilité. 

o La végétation actuelle grimpante sur les équipements de protections du terrain de 
foot fait écran. Elle n’incite pas à s’aventurer dans le quartier, d’autant plus en 
tenant compte des préjugés sur le quartier. 

o L’optique sécuritaire de la municipalité précédente a décidé la dévégétalisation 
pour empêcher la planque de marchandises par les dealers. Les parents y étaient 
favorables pour pouvoir garder un contact visuel avec leurs enfants. Toutefois, 
l’objectif sécuritaire n’a pas été atteint et a porté préjudice aux habitants qui n’ont 
désormais plus accès à un espace vert qualitatif. 

- Work-out = agrès de musculation 
o L’association « Ca bouge grave » indique que ce projet d’agrès a été mis en place 

par leurs soins (financement public et privé). Le work-out remplacera le skate-park 
et sera rouvert au terrain de tennis. Ce projet comporte également un plan d’un 
terrain de tennis urbain, 2 terrains de basket 3x3, 1 table de teq ball (“Le teqball 
est un sport de ballon pratiqué sur une sorte de table de tennis et table arquée, 
combinant ainsi football et tennis de table.”Source Wikipédia)  

- La végétation derrière le terrain de foot sera revue afin d’ouvrir vers la rue Arago et 
qu’aucune barrière n’existe entre les résidences de la rue Arago et le quartier. 

 
Zoom 3 : Améliorer la lisibilité et les usages autour du square Marcel Paul 

- Travail mené par les élus de quartier et de la Direction des Sports auprès de la Jeunesse 
o Rapprochement auprès des associations « Ca bouge grave » et « Fête le mur » 

pour définir une programmation d’espaces sportifs et récréatifs 
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o L’agence Nationale des Sports (ANS) financera 80% des équipements, taux à ce 
niveau rare 

o Programmation prévue : 2 terrains de basket 3x3 (3 joueurs contre 3 joueurs) au 
lieu de 5X5 aujourd’hui, 1 urban tennis court (6X12), 1 ou 2 tables de teq -ball 
(table de ping-pong incurvée pour jouer au ballon), un street work-out (agrès 
urbains) 

o Travail avec un concepteur du nom de Playgone pour projeter l’implantation des 
terrains et des équipements >> travail prévu en direct avec les jeunes et les 
associations (Concepteur = prestataire qui dessine les plans précis à destination 
des équipes travaux) 

- La concertation avec le Collectif Fromagence a abouti à proposer la requalification du 
terrain de sport désaffecté en haut du Square Pasteur en espace de jeux pour enfants. 
Il pourrait être travaillé avec ce même concepteur. La SSDH (Seine Saint-Denis Habitat) 
confirme la présence de nombreuses assistantes maternelles dans l’ensemble à 
proximité qui seraient intéressées par une telle installation. 

- Donner une perception de la totalité de l’espace 
o Aujourd’hui, entre les Passages Elizabeth et Lacour, pas de visibilité sur les terrains 

de sport existants >> redonner la visibilité des terrains de sport 
o Supprimer l’écran dans le prolongement de l’immeuble Marcel Paul pour redonner 

la perception de la rue Arago au bout. Les arbres vert clair sont des arbres 
existants, ils sont complétés par de nouveaux arbres en vert foncé. 

- Réflexion sur une revégétalisation partielle des sols du jardin d’enfants et sur de 
nouvelles plantations en pied d’immeuble (plantations plus hautes que des arbustes) 
à mener en cohérence avec les usages qui seront soit confortés, soit amenés à évoluer. 
 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- La nature des revêtements des espaces sportifs est pour le moment inconnue. 
- Objectif de l’association « Ca bouge grave » est d’agrandir le terrain de basket. La 

question est celle de l’accès : accès ouvert ? casser les murs ? modifier les entrées ?. 
Le concepteur pourra travailler sur ces questions avec tous les protagonistes : « ça 
bouge grave », le conseil de quartier, la Ville. Une conception collective favorisera la 
réussite de l’aménagement que les habitants et les jeunes se seront ainsi approprié. 

- Une participante indique que les montées sur tige sont utiles dans un contexte de 
réchauffement climatique. Graminées et plantes ouvertes seraient aussi bienvenues. 
Les haies actuelles sont hautes et denses. Elles sont infranchissables à la fois 
physiquement et visuellement. Une végétation plus basse favorise la circulation 
visuelle et le sentiment de sécurité. 

- La collaboration avec le collectif Fromagence se doit d’être poursuivie pour affiner des 
espaces qui fonctionnent bien. La collaboration avec ce collectif est bénéfique, car une 
confiance s’est installée. Cette confiance a autorisé des tâtonnements et constitue une 
garantie de succès. 

- Un participant exprime sa crainte qu’il y ait trop de parallélisme. Beaucoup de passages 
sont déjà parallèles dans le quartier et une nouvelle parallèle est ici ajoutée. 
o  Volonté de conforter les perpendiculaires 
o Projet au stade du dessin qui peut évoluer 
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- Un participant exprime sa crainte de tâtonnements perpétuels en matière de 
végétalisation. La végétalisation ne serait alors qu’un cache-misère. 

- Certains participants posent la question des ventes des logements sociaux : 
o Crainte que petit à petit la cité n’existe plus au profit de logements privés comme 

c’est le cas avec le projet immobilier Nexity 
o Juridiquement, les logements sociaux ne peuvent pas être vendus librement. Ils 

sont conventionnés par l’Etat. La loi SRU oblige à un pourcentage de logements 
sociaux dans une commune. Si les logements sociaux sont déconventionnés, ils 
doivent être reconstitués dans la ville ou l’intercommunalité pour que le taux ne 
soit pas inférieur aux exigences de la loi. Une vente massive de logements sociaux 
ne saurait être acceptée par l’Etat car leur reconstitution serait impossible. 

o Contre-exemple du quartier des Boute-en-Train dont la démolition totale avait été 
décidée par arrêté préfectoral. Une réunion de concertation a eu lieu la semaine 
dernière. Il a été décidé que les tours vont être conservées. Dans ce cas précis, 
c’est l’état technique des tours qui a pu justifier en partie leur déconstruction à 
l’époque. 

o Patrimoine du quartier : patrimoine conventionnée géré par SSDH, Semiso, 
Sequens + patrimoine Semiso non conventionné même si loyers minorés (le long 
de la Dalle Arago par exemple) 

o Semiso : pas de démolition prévue car l’état technique du patrimoine ne le justifie 
pas 

o Investissement conséquent prévu par la Semiso fin 2023 pour la réhabilitation des 
logements sans augmentation de loyer prévu (réunion publique semaine dernière 
auprès des locataires) >> impossibilité de revendre du patrimoine réhabilité du fait 
d’une intervention financière de la puissance publique 

- Certains participants expriment leur lassitude d’être sollicités au travers de réunions 
au cours desquelles ils expriment toujours les mêmes sujets sans être entendus. La 
crainte que cette situation se réitère ici au profit d’une gentrification du quartier est 
exprimée. 

- Avec le phénomène de résidentialisation du Passage Massenet (du Passage Lacour à la 
Place Payret), un participant pense qu’un cheminement piéton et un espace de jeux-
boulodrome sont perdus. Il déplore cette “résidentialisation” privation d’un espace 
public. Également, la grille qui a été mise au niveau de la salle Mananga supprime 
encore un passage piéton. Il est répondu que le projet de résidentialisation a été 
réfléchi au niveau de la collectivité et des habitants. Il a été acté avec eux lors d’une 
concertation menée par la Semiso auprès des locataires du passage Massenet 
directement concernés. 

- Il est rappelé par une participante que la réunion de lancement des Assises a permis 
l’annulation de la pose d’une grille par SSDH. A cette occasion, les habitants ont été 
écoutés. 
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Orientation 2 : Mieux inscrire le quartier dans son environnement, en établissant des 
liens plus évidents avec tout le contexte : 

- Liens représentés par des flèches dans un sens et dans l’autre 
- Polarités = lieux qui font sens ou susceptibles d’accueillir des regroupements au sein 

du quartier : Place Payret ; Dalle Arago avec Passage Levasseur et Placette Levasseur ; 
Square Marcel Paul et terrains de sport ; Ensemble Jardin Arago 

- Le Passage Elizabeth est central. 
- Emprise carrossable = espace réservé aux voitures 
- La végétalisation doit contribuer à la bonne lecture de tous les espaces et 

cheminements, en plus d’apporter du confort et de contribuer à l’adaptation du 
quartier aux nouvelles contraintes climatiques 

- Le dessin est une simple figuration. Il ne représente pas forcément ce qui sera réalisé 
car au stade d’un schéma d’orientations. 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Comment sera solutionnée la dénivellation entre le Passage Lacour et le terrain de 
basket ? 
o Des rampes pourront permettre d’adapter le cheminement au dénivelé. 
o Des liaisons sont à travailler entre Passage Colisée et le Passage Arago. 
o Les concepteurs devront travailler au cas par cas en fonction des configurations 

géométriques et du nivellement des sols. 
- Un participant soulève le problème des buissons qui servent de cache de marchandises 

volées. Ces buissons sont « un magasin pour les voleurs ». Il accueille très 

favorablement le schéma proposé et trouve que toutes ces végétalisations sont très 

rafraîchissantes. 

 

Orientation 3 : Investir et valoriser le Rez-de-ville pour le dynamiser : 

- Des locaux sont considérés comme vacants, mais ne le sont en réalité pas. Ils sont loués 
mais les locataires ne développent aucune activité. Une partie des locaux de la Semiso 
sur la Place Payret sont concernés. La Semiso est en train de les identifier pour faire 
prévaloir la clause de résolution des baux. 

- Une étude flash sera engagée afin d’apprécier la potentialité économique du site (flux 
potentiels de clients). Il s’agit d’une étude rapide, menée sur 5 jours par un spécialiste 
des commerces, qui utilise un modèle rigoureux pour mesurer le nombre de 
commerces utiles, identifier les activités nécessaires et indiquer le montant des loyers 
des commerces. 

- Souhait des participants : une Place Payret commerçante, des franges commerciales 
et associatives, réimplantation de services publics et d’activités d’artisanat.  

- Espaces petite enfance / Relais Assistantes Maternelles situés à proximité du square 
Marcel Paul 
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- Dessin = des premières orientations issues des ateliers à conforter avec les partenaires 
et l’étude flash. 

Dessin récapitulatif des 3 orientations précédemment présentées : 

- Idées d’orientations sur des lieux 
o Une valorisation du patrimoine sur le Passage Lacour + une réflexion sur l’usage 

(espace petite enfance ? espace muséal ? logement ? …) 
o Antenne Jeunesse délocalisée ? 
o Cour Zola avec une implantation d’aire de jeux pour enfants 

- Cour Oasis : Cela n’a pas été évoqué pendant les ateliers. L’équipement scolaire et les 
pieds d’immeuble sont rudes. Une réflexion serait à mener sur une végétalisation du 
groupe scolaire pour qu’il soit mieux inscrit dans l’environnement.  

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Le 25 rue Pasteur (Antenne Propreté) a été oublié sur le plan, il serait vacant. 
- Le photographe au 17 rue Emile Zola est toujours en activité, bien que le rideau soit 

baissé. Il reçoit en boutique. 
- Selon une habitante, l’accueil d’enfants handicapés concernerait des enfants atteints 

de trisomie 21 accueillis par l’association 3+1 >> Accueil d’enfants handicapés 
mentalement et physiquement  

- Les ateliers d’artistes sont compris dans les équipements associatifs. 
- Des équipements défensifs comme ceux du Groupe scolaire Oasis accentuent le 

sentiment d’insécurité en marquant un environnement problématique.  
- La question du potentiel de la pelouse Payret est reposée. Cette pelouse est entourée 

par une barrière. Elle aurait été accessible par une marche depuis la supérette avant 
la pose des grilles. 

- Un participant rappelle qu’il ne partage pas le consensus annoncé sur la 
résidentialisation et l’installation de France services. (“France services : une structure 
qui combine accueil physique et accompagnement numérique, et qui regroupe en un 
même lieu plusieurs service” Source Wikipédia) 

- Des habitants soumettent l’idée de l’ouverture de la salle Mananga vers le jardin qui 
pourrait permettre de limiter la température en cas de forte chaleur. Il y a 
normalement une porte qui était censée donner sur le jardin, mais elle a été vandalisée 
à plusieurs reprises. De ce fait, la grille de la porte en question reste fermée, alors 
qu’elle serait le moyen d’éviter que la salle soit trop chaude. 

- Le principe est retenu de maintenir les pavillons du Passage Lacour. Le dessin du 
schéma d’orientations reste à ce stade au niveau du principe : il ne représente pas le 
mur sur lequel les pavillons du Passage Lacour s’appuient. De la même façon, le dessin 
ne tient pas compte des dénivelés du Passage Lacour vers le terrain de basket et vers 
le passage Colisée qui seront pourtant à travailler pour créer un espace unifié et apaisé 
et ouvrir les liaisons nécessaires. 

- Une participante fait part qu’une étude sur la végétalisation des toits et l’installation 
de panneaux solaires sur les toits répondrait à l’urgence climatique. Une autre 
participante informe de l’existence de réseaux urbains de réfrigération. 
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- Plusieurs participants expriment leur satisfaction quant au schéma d’orientations. 
L’approche systémique du Schéma d’orientations est appréciée, contrairement aux 
actions antérieures au coup par coup selon les orientations données par la Police.  Le 
volet Végétalisation du Schéma est aussi apprécié. L’ouverture prônée permet le 
désenclavement du quartier. 

- La présentation sera adressée aux participants. Mais il est important de noter qu’il 
s’agit à ce stade d’un document de travail. 

 

Orientation 4 :  Améliorer le confort urbain, les ambiances contribuant à la qualité 
de vie quotidienne et au sentiment de sûreté / sécurité 

Point sur les actions « Eclairage : 

- Les actions proposées croisent le diagnostic des éclairagistes et les constats partagés 
par les participants des ateliers de concertation. 

- L’éclairage est un sujet important car la qualité d’usage et de vie la nuit dans le quartier 
est posée comme centrale. 

A court terme : 

- Des espaces bien éclairés avec un éclairage adapté en termes d’intensité et de qualité : 
Square Marcel Paul, Passage Lacour 

- Eclairages manquants : Place Payret, Porche Élisabeth, Antenne jeune, Placette 
Levasseur 

- Des espaces marquants éblouissants : Passage Levasseur et Square Marcel Paul 

- Tout est ouvert en matière de matériel :  
o Intensité des éclairages réglée selon l’heure de la nuit, 
o Matériel qui enclenche la lumière en cas de mouvement détecté ou à la demande, 
o Lampes qui sont en veilleuse en l’absence de passage et qui augmente leur 

intensité d’éclairage en cas de passage, 
o Des matériaux anti-vandalisme. 

- Place Payret : faible prise en compte des arbres qui obstruent l’éclairage la nuit et 
limitent en couronne l’éclairage de la place 

- Priorité = réparer rapidement ce qui fait défaut en matière d’éclairage dans le quartier 

- Les manquements qui ont été pointés par les participants ont été remontés par la Ville 
auprès de la Préfecture et de Plaine Commune.  

A moyen terme : 

- Accentuation des éclairages et des illuminations 

- Il ne s’agit plus ici seulement d’éclairage fonctionnel mais de la qualification du 
quartier par l’éclairage. L’éclairage a 2 dimensions : structurer l’espace et agir sur 
l’ambiance urbaine.  

- Créer des circuits d’illuminations à des horaires dédiés gérés par les habitants au gré 
des événements ou des ambiances voulues 
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- Eclairage passif et graphique au sol pour qualifier l’espace scolaire 

- Installer sous les porches un éclairage qui ne soit pas considéré comme une 
« agression » par les dealers au risque sinon d’être vandalisé, mais un éclairage intégré 
sur le sol ou les murs qui va colorer/ habiller les volumes. Ce type d’éclairage est moins 
vandalisé car il n’est pas fonctionnel. Une réflexion sur les ambiances à donner sous 
les porches pourrait être proposée aux habitants. Si les habitants ont contribué à leur 
élaboration, l’appropriation est facilitée. 

- Plaine Commune est en charge de l’éclairage. Elle doit être en relation avec des 
prestataires éclairagistes qui seraient chargés du développement. 

A long terme : 

- Des cheminements piétonniers sécurisés avec des ambiances adaptées 

- Favoriser la mobilité 

- Varier l’intensité des éclairages dans les centralités en fonction des localisations et des 
horaires >> qualification des espaces 
o Exemple de l’éclairage des bas d’arbres sur la Place Payret et éviter ainsi un 

éclairage puissant vers les façades. 
o Limiter l’intensité de l’éclairage sur le Square Arago pour être en cohérence avec 

le besoin 
o Porches = entrée de quartier avec une identité artistique (réflexion à mener avec 

les habitants) 
o Evénements lumière : espaces conviviaux avec un aménagement et un usage à la 

gestion des habitants 
 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- Une amie d’une participante vient de s’installer rue Jules Verne dans un appartement 
au 2ème étage. Celle-ci a relevé un fort éblouissement lorsqu’elle regarde vers le 
quartier à cause des spots. 

- Les bureaux n’ont pas le droit d’être allumés dès lors qu’ils sont vides, tout comme les 
vitrines commerciales (interdiction juridique) 

- Un participant souhaite qu’il existe des espaces sans lumière aucune. Le Square Arago 
n’a pas besoin d’éclairage par exemple. 
o Pouvoir avoir les yeux qui se reposent de la lumière électrique fait du bien. 
o Les animaux ont besoin de vivre sans lumière pour distinguer le jour et la nuit. Les 

arbres sont chamboulés par le fait d’être trop éclairés. Il serait ainsi possible de 
scruter la voûte céleste. 

o Une participante rétorque qu’il y’a des endroits où les femmes ont peur s’il n’y a 
pas de lumière. Elles ont le droit d’aller partout et d’avoir le choix d’aller partout. 
Ainsi il faut penser à éclairer les lieux pour tous et toutes. 

o Un participant signale que à La Plaine Saint-Denis la partie d’un espace vert a été 
conçue pour répondre à la demande d’habitant-e-s qui voulaient un espace de 
pénombre.  

- Une participante soumet l’idée d’avoir moins d’éclairage.  
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- Un principe d’implantation des éclairages est une implantation en quinconce pour des 
raisons de sécurité et de réseau. L’alternance est nécessaire pour éviter des zones 
d’ombre. 

- Les participants se montrent en faveur des ateliers nocturnes. La réflexion sur les 

ambiances à donner sous les porches est bien perçue car elle éviterait un sentiment 

de décision imposée déjà trop connue dans le quartier. 

- Des éclairages sont vandalisés et ne sont pas ensuite réparés. Si un investissement est 
consenti sur de nouveaux éclairages, est-ce que le coût de maintien en fonctionnement 
sur la durée et de l’entretien seront pensés ? 
o Faire participer les habitants et les enfants scolarisés (qui sensibilisent ensuite 

leurs parents) peut amener à moins de vandalisme. 
o L’implantation de matières comme le mica (?) ou d’éléments phosphorescents 

dans le sol peut contribuer à une ambiance particulière sans possibilité de 
vandalisme. 

o Prioriser la solidité du matériel et la possibilité de le remplacer régulièrement du 
fait d’un faible coût 

- L’éclairage agit sur le ressenti tout en étant un outil fonctionnel. 
 

 

VII. Prochaines étapes et feuille de route : 

 
- Terrain de foot : élagage des lierres à hauteur d’homme dans un premier temps. 
- Reprise de l’éclairage sur la Place Payret et les autres espaces prioritaires identifiés 
- Budget Local d’Investissement = première étape de l’aménagement de la Place Payret 

= un aménagement partiel avec 300 000 euros. 
- La concertation engagée dans les assises pourrait se poursuivre sur les sujets de 

réflexions présentés. 
- Etude de sols pour connaître la pollution éventuelle. 
- Etude de réceptivité = étude Flash sur le commerce 
- Etude de rafraîchissement de la Place Payret par Plaine Commune : elle pourrait 

relancer la question de la pelouse. 
- Aménagement pas à pas du secteur de l’Impasse Juif : ouverture sur la rue Pasteur, 

ouverture sur la Maison de quartier, aménagement de la Cour Zola, jardin d’enfants 
dans le Square Pasteur >> expérimentation conseillée par le Collectif Fromagence 

 

Interventions, questionnements, suggestions : 

- A utiliser la dénomination Jardin d’enfants Square Pasteur 
- La réflexion d’ensemble sur la végétalisation ? >> co-construction sur l’espace à 

aménager se fera véritablement en 2024. 
- Espace oublié dans les aménagements du secteur de l’Impasse Juif : le 23 rue Emile 

Zola derrière l’hôtel Belle-Etoile, propriété de la Ville, nécessaire à la jonction avec le 
square Pasteur et le terrain de foot aménagé.  

- Un participant indique que l’aménagement pas à pas du secteur de l’Impasse Juif 
devrait avoir lieu dès 2023 même dans le cadre de la concession. Les habitants n’ont 
pas à pâtir d’une lenteur à cause de la complexité d’un mille-feuille administratif. Mais, 
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pour la Ville, la prudence est de mise au sortir de la concession. La relance de la 
concertation a été proposée, mais une action opérationnelle avant 2024 semble 
difficile techniquement.  

- La Semiso est prioritaire de la parcelle du 23 rue Emile Zola où se trouvent des 
bâtiments amiantés et un tas de détritus BTP. Tous les jours, les habitants passent 
devant ces détritus. Pourquoi ces détritus ne sont-ils pas évacués ? 

- Les élus seront présents en réunion publique. La réunion publique est l’espace 
d’expression des habitants devant les élus. La présence des élus n’a pas été souhaitée 
en atelier de concertation pour favoriser des échanges techniques et libres. 
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VIII. Assises première – Restitution 

 
Principe : A l’aide d’une grille d’analyse, se positionner par rapport aux propositions du 

Schéma d’orientations  

Objectif : Affiner et prioriser les actions proposées par le Schéma d’orientations 

Restitution : Grilles d’analyse remises par des participants en fin d’atelier 

Orientation/Action 
C’est pertinent 

parce que … 

Ça serait pertinent ou 
davantage pertinent si 

… 

Il faudrait mettre 
particulièrement 

en valeur …. 

Ce n’est pas 
pertinent parce 

que … 

Niveau 
de 

priorité 
1 à 5 

Amplifier/qualifier la 

présence végétale 

Très pertinent de 

relier le Passage 

Lacour avec le 

square Marcel Paul 

+ refonte de l’entrée 

du passage Colisée 

Attention à l’effet 

quadrillage du quartier. 

Est-il possible de faire 

des choses moins 

linéaires ? 

Ouvrir le Square 

Arago sur la rue 

Arago 

Faire évoluer les 

végétalisation, 

c’est bien mais ce 

n’est pas tout 
3 

Inscrire le quartier dans 

son environnement 

 Dans le cadre de la 

fermeture du passage 

Massenet, il est 

important de rouvrir le 

porche qui donne sur 

Place Payret 

   

Investir en rez-de-ville     2 

Améliorer les ambiances 

pour contribuer au 

sentiment de sûreté 

sécurité 

Sans sécurité, rien 

ne peut évoluer 

   

1 

Actions Eclairage Bonne idée que celle 

de l’éclairage 

graphique 

Attention à la robustesse 

du matériel installé 

  

4 

Réalisation d’un jardin 

pour le quartier Arago 

Zola Pasteur 

On manque de jardin Associer au maximum 

les habitant-e-s 

Mise en mouvement du 

Comité de pilotage 

démarré en juillet 2021 

Réhabiliter la toiture 

de la maison de 

l’Impasse Juif 

habitée. 

Réhabilitation de la 

maison du fond du 

23 Zola 

 

5 

Réhabilitation des 

maisons vides du 

Passage Lacour 

Elles sont vides et 

jolies. 

Il y a des personnes sans 

logis. 

C’est du patrimoine.  

5 

Projet de construction 

de 25 logements en 

accession pour Nexity 

au 42 rue Zola 

Suppression aire de jeux 

et passage piéton 

 Si on ne construisait 

pas. 

Si on valorisait l’aire de 

jeux 

On laissait le passage 

piéton et l’espace de jeu 

Un espace libre et 

vert, à la fois lieu de 

passage, de 

respiration avec des 

arbres. 

Trop de densité  

Passage piéton 

utile 

Aire de jeux à 

valoriser, pas à 

supprimer 

0 

 

  



22 
Assises citoyennes du quartier Arago - Ville de Saint-Ouen-sur-Seine -ATELIER DE CONCERTATION N° 4 – Mercredi 19 avril 2023 

 

IX. Informations complémentaires : 

Photos envoyées par une participante, relatives à l’utilisation du terrain de foot du Square 

Arago (mails des 20 et 21 avril) : 

 

Jeudi 20 avril à 18 heures 

 

 

Vendredi 21 avril à 13 heures 
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Photo envoyée par un participant (mail du 05 mai) :  de jeunes enfants (ici une quinzaine) 

jouent régulièrement au foot en plein passage dans le parc François  

Questions posées : est-ce à dire que les infrastructures existantes ne répondraient pas à ce 
besoin ? Ou bien l’endroit serait-il plaisant pour jouer ? Est-il possible d’interroger les enfants 
à ce sujet ? 
 

 

 

 

Compléments apportés par des participants (mails du 15 mai 2023), non exprimés dans le 

cadre des ateliers : 

- Priorisation de la fonction commerciale et/ou d’implantation de services publics, de 
lieux associatifs…sur la Place Payret. S’il est difficile pour la ville de “décréter” 
l’implantation de commerces privés, elle peut ouvrir des structures de services 
(exemple : antenne sociale, psy, médicale, éducative Enfance/Ado, espace de 
coworking/point accès internet, Ressourcerie/Atelier de réparation/Couture, Répare-
vélo, etc.). 

- Passage Lacour : souhait des participants de conserver les constructions existantes 
sous réserve des résultats de diagnostics de structure >> possible affectation 
jeunesse/enfance, ou antenne sociale, médicale, éducative, (pédo)psy Enfance/Ado, 
espace de coworking, point accès internet, Ressourcerie/Atelier de 
réparation/Couture, logement, etc.) 
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- La loi précise qu’un bien sans maître ne peut être acquis par la commune qu’après un 
délai de 30 ans >> des précisions ici : 
https://www.collectivites-locales.gouv.fr/competences/les-biens-sans-maitre 

 

- Mixité urbaine/Mixité sociale/Mixité scolaire : 
La mixité urbaine semble être une condition nécessaire, mais non suffisante, à la 

réduction des inégalités de trajectoire sociale >> définir les modalités de la mixité 

urbaine pour qu'elle n'aboutisse pas à la relégation des familles défavorisées et/ou à 

une segmentation spatiale étanche au sein d'un même quartier entrez familles aisées 

et familles populaires  

 Exemples de travaux sur le sujet, souvent centrés sur la mixité scolaire : 

https://www.ih2ef.gouv.fr/les-podcasts-du-film-annuel-mixite-sociale-et-egalite-des-

chances 

 Site de l'OCDE dédié à la mobilité sociale : 

https://www.oecd.org/fr/wise/observatoire-mobilite-sociale-egalite-des-chances 

 

- Un participant redoute que la commercialisation par la SEMISO des logements du 
patrimoine diffus, en nombre important dans le quartier, accélère le processus de 
gentrification des rues pasteur et Martin Levasseur. 

- En matière de veille technique, il conviendrait de préciser à qui sont remontés les 
signalements à Plaine commune, Aux service concernés ? Aux élu-e-s y siégeant ? Il 
serait bien de faire remonter à la Lecture publique et au Président ainsi qu'à la Vice-
présidente chargée de la Culture que les habitant-e-s de ce quartier demandent le 
retour d'un budget d'acquisition pour les adultes à la Médiathèque Glarner, plus de 
personnels et d'horaires d'ouverture, plus de moyens pour la lecture publique. Cette 
médiathèque dessert le quartier Arago. 

- L’ensemble immobilier des 3 maisonnettes du Passage Lacour pourrait être requalifié 
afin de répondre aux besoins des habitants : logement, Services publics (antenne 
sociale et psy Enfance/Ado) ; réduction de la fracture numérique (espace de 
coworking, point accès internet) ; adaptation à la transition climatique et soutien au 
pouvoir d’achat (Ressourcerie/Atelier de réparation/Couture), Répare-vélo... 

- Les bureaux n’ont pas le droit d’être allumés dès lors qu’ils sont vides, tout comme les 
vitrines commerciales >> interdiction juridique “Arrêté du 25 janvier 2013 relatif à 
l'éclairage nocturne des bâtiments non résidentiels afin de limiter les nuisances 
lumineuses et les consommations d'énergie” 

-  
 

 

 

https://www.collectivites-locales.gouv.fr/competences/les-biens-sans-maitre
https://www.ih2ef.gouv.fr/les-podcasts-du-film-annuel-mixite-sociale-et-egalite-des-chances
https://www.ih2ef.gouv.fr/les-podcasts-du-film-annuel-mixite-sociale-et-egalite-des-chances
https://www.oecd.org/fr/wise/observatoire-mobilite-sociale-egalite-des-chances

